

AGRICULTURE. Des éleveurs primés pour leurs pratiques agroécologiques

« L'agroécologie est, en plus d'être une science associant l'agronomie et écologie, un ensemble de méthodes de production respectueuses de l'environnement renforçant l'autonomie des exploitations » rappelle les organisateurs du concours. « C'est l'utilisation des ressources et mécanismes de la nature pour améliorer la qualité des productions alimentaires et l'efficacité économique des exploitations ».

Le concours récompense l'équilibre agroécologique obtenu par les agriculteurs ou les éleveurs sur leur exploitation. Il concerne tous les agriculteurs ou éleveurs qui valorisent leurs parcelles dans une des démarches agroécologique retenue par le concours, afin d'en tirer le meilleur profit dans l'alimentation des troupeaux ou dans leurs productions agricoles.

Le Gaec des Rozelières se distingue

Ce concours a été organisé pour la troisième fois en Marais breton par le Syndicat mixte de la baie de Bourgneuf et la Chambre d'agriculture des Pays de la Loire dans les communes de Saint-Hilaire-de-Riez et Notre-Dame-de-Riez. Les prairies de quatre éleveurs ont été scrutées à la loupe lors d'une visite le 23



L'ensemble des participants au concours.

mai dernier par des experts en agronomie, en botanique et en apiculture.

Le concours choisit une prairie qui répond à un certain nombre de critères et évalue la présence de flore et faune au printemps. « Sur la prairie primée, celle de Fabrice et Laurent Caiveau, éleveurs du Gaec des Rozelières, nous avons relevé plus de 70 espèces de plantes différentes, » note Julie Ayçaguer, chargée de mission Natura 2000 au syndicat mixte. « Ont été relevés une multitude de variétés d'herbes, beaucoup de trèfles mais aussi des orchidées, mais aussi des abeilles,

des oiseaux », parfois même à la surprise des agriculteurs eux-mêmes.

Les deux frères, Fabrice et Laurent Caiveau, élèvent sur leur exploitation 90 vaches à viande et disposent de 225 hectares, dont 50 en culture pour nourrir leurs bêtes et 175 hectares en marais. « Actuellement, les prairies sont complètement inondées, c'est ce qu'on appelle le marais doux, » précise Fabrice Caiveau. « Aux beaux jours, nos vaches vont y pâturer et ainsi profiter de la bonne herbe. Nous les exploitons aussi pour du foin ».

Les deux agriculteurs aiment

à rappeler qu'ils « ne mettent plus d'engrais chimique dessus depuis déjà plusieurs années, seulement un peu de fumier, mais c'est très rare ». Les alluvions ou sédiments qui restent quand l'eau se retire dans nos prairies humides sont de riches fertilisants naturels ».

Rendez-vous au salon de l'agriculture

Le Gaec des Rozelières représentera ainsi le marais breton au concours au niveau national qui aura lieu pendant le salon de l'agriculture 2020 à Paris, dans la catégorie « prairies et parcours ». « Ce concours sert aussi à montrer que nous avons besoin de l'élevage pour entretenir les marais » ajoute Julie Ayçaguer, du syndicat mixte. « Les éleveurs en ont conscience et travaillent en respectant leur environnement ».

Après ce concours, les trois autres exploitants audité mais non retenus ont pris le temps d'observer avec un autre regard leurs prairies, ce qui a révélé la présence d'une biodiversité riche. Côté chiffres, il y avait cette année 52 territoires organisateurs, 280 agriculteurs candidats, 281 parcelles visitées, 53 lauréats locaux et 16 lauréats nationaux.